

# DIARIO DE CÓRDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.

Por 20 mes Srs.—Por trimestre 22

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

**Seccion editorial.**

**HISTORIA DEL GENERAL GUILLERMO WALKER Y SUS COMPAÑEROS EN LA AMÉRICA CENTRAL.**

**Conclusion.**

Esta curiosa carta heló las ilusiones de Goicuria; se convenció inmediatamente de lo inútil de su mision, porque la Inglaterra no querria sostener a ningun precio un pais donde se restableciese la esclavitud: creyó que habia sido engañado por Walker, quien no se hallaba en estado de intentar nada contra Cuba, aun suponiendo que abrigase esta intencion, y procuró romper su asociacion y trabajar por su cuenta, destinando a Cuba los reclutas que alistó en nombre de Nicaragua.

Tuvo algunas conferencias con la compañía Vandervilt, y trató de hacer desistir a Walker de la concesion que habia hecho a MM. Raudolpfo, Morgan y Garrison; pero Walker le respondió secamente que no se mezclase en este asunto, mandándole a pasear a Inglaterra. Goicuria declaró entonces que renunciaba a este viaje, y Walker le contestó destituyéndole y acusándole de traidor. En vista de este comportamiento, y para justificarse, publicó Goicuria sus tratados con Walker, y las cartas que de él habia recibido, entre las que se hallaba la del 12 de agosto, que despertó una viva indignacion entre los «cantores de salmos» de la América del Norte.

La disolucion de la junta cubana fué compensada para Walker por la accesion de dos nuevos aliados. Uno de ellos fué Mr. Jorge Lasorico constructor de navios y barcos de vapor, emprendedor de caminos de hierro, y por casualidad de revoluciones políticas, y en otro tiempo el encargado de abastecer a Kossuth de muchos millares de carabinas, pero este arsenal no pasó de su dominio al del citado general y pudo ofrecérsele a Walker por mediacion de un oficial llamado Neuningsen com-

pañero de armas de Zumalacárregui en España y de Kossuth en Ungría; exigiéndole por este y otros servicios una parte para él del interés de ciertas especulaciones secretas y para su asociado Neuningsen el grado de brigadier general que debia retirarse a Goicuria.

Walker aceptó este tratado y no tuvo lugar de arrepentirse, porque Neuningsen habido el mas hábil y el mas bravo de sus generales; quizás a él solo se debe la prolongacion de una lucha, que en estos últimos tiempos ha contado mas reveses que triunfos.

Cuando los aliados del centro de América se disponian a echar a Walker de Massaya y de Granada, Neuningsen fué quien las quemó por orden suya despues de haber resistido durante 20 dias con un puñado de hombres a las fuerzas que los arrollaban, pero la pérdida mas sensible para Walker fué la de los barcos que habia confiscado a la compañía Vandervilt, cojidos a la conclusion de un audaz golpe de mano por un antiguo contra-maestre de la compañía que se puso a la cabeza de 300 costarriqueños. Esta captura y la de los fuertes situados a la entrada de la Rivera de San Juan cortaron las comunicaciones de Walker con el Atlántico, pero un «coteamboal» ó barco de vapor que debia cerrarle la retirada por el Océano Pacífico, volado en un combate le dejó esta vía libre. Su posicion, pues, es crítica, si no es desesperada.

Si hacemos ahora una recapitulacion de los partidos comprometidos en este juego salvaje, encontramos por el lado de Nicaragua:

- 1.º Al pueblo en masa de la América central, pero sin fuerza de coesion y sin un jefe capaz.
- 2.º A la antigua compañía del tránsito, representada por Mr. Vandervilt.
- 3.º A los agentes británicos estacionados en San Juan del Norte, por el de Walker.
- 4.º A los americanos del Sur de la union.

representados por Mr. P. Soulé.

5.º A la nueva compañía del tránsito representada por MM. Morgan y Carrison.

Y 6.º A Mr. Jorge Laso, representado por el general Neuningsen.

Todos estos sin contar a M. Franklin Pierce, a quien se hace asociado del coronel Kmney.

La cuestion está tan complicada como un juego de ajedrez.

Si Walker que tiene la mejor parte del tablero pierde la partida, no solo se desprestigiará, sino que se destruirá.

Tambien la inminencia de una ruina comun ha reconciliado, segun las últimas noticias a los tres principales interesados Vandervilt, Morgan y Jorge Laso. Su fusion se negociaba últimamente en la plaza de Nueva-York.

Con esta fusion se reanuda el plan de una Compañía de las Indias, americana, y de un Crédito moviliario mejicano de nombre, que comprenderá de concierto la explotacion y anexion de toda la América central, no por el acero sino con el oro. El oficio de filibustero, no vale tanto como cuesta, tal es la moral que estos grandes especuladores han aprendido en su guerra en Nicaragua.

El gabinete de Washington ha puesto por su parte esta moral en práctica, y su política no es mas que la de conquistar a Méjico al por mayor para comprarle al por menor.

**CORTES.**

**SESIONES DEL 13 DE MAYO.**

**Senado.**

En este dia no hubo sesion.

**Congreso.**

La sesion de este dia fué abierta por el Sr. Maquieira a las dos menos cuarto, con la lectura y aprobacion del acta de la anterior. Luego se entró en el despacho ordinario, y se dió cuenta de una comunicacion del Sr. Moyano

**FOLLETIN.**

4

**LA BOTICARIA.**

**Continuacion.**

Despues de la frugal comida que habia preparado con sus manos, se sentaba al piano, tocaba algun aire antiguo y cantaba bastante mal algunas romanzas alemanas. A veces salia un rato a paseo con su padre. Por la noche encendia el viejo un cigarro y se sumergia en la lectura de los periódicos científicos. Entonces la jóven cogia una luz y se retiraba a su gabinete, puro y tranquilo como un santuario. Estudiaba su leccion del dia siguiente ó escribia a alguna amiga, cuando no trabajaba en un bordado ó leia los libros de uno de sus poetas favoritos. Ocasiones habia en que su pluma quedaba fija sobre el papel, y en que el libro se le escapaba de sus manos; su cabeza envuelta en una rica cabellera se inclinaba sobre su pecho, y se abandonaba a enigmáticos ensueños, como si estuviese bajo el dominio de un presentimiento sombrío y al propio tiempo agradable. Acontecía

permanecer asi por largo tiempo, inóvil y silenciosa, atraída por una idea halagüena ó por los temores de un dolor indescifrable. Tan pronto animaba su rostro virginal la expresion de la sonrisa, como se escapaba de sus ojos una furtiva lágrima; basta que apagaba repentinamente la luz y todo quedaba tranquilo en la morada del profesor.

¿Por qué nuestro jóven estudiante hubiera ido mas lejos a buscar lo que deseaba? Para fijar su pensamiento, para cautivar su corazon, ¿era menester algo mas que aquella jóven con sus quince años, su lindo rostro, su modesto aspecto, su mirada tierna y su poética naturaleza alemana?

¡Ay! nuestro héroe habia nacido baron, baron de las provincias alemanas, con cuarteles entallados en las columnas de su antigua iglesia. Además era rico, circunstancia que sea dicho de paso, no es comun entre los barones alemanes.

Por estas diversas causas, por su elemento aristocrático, Firengein experimentaba una repugnancia invencible á todo lo que podia ponerle en contacto con las existencias plebeyas, á todas las incidentes de la vida cotidiana de las gentes pobres. ¡Dichoso baron! Cuando en sus quiméricos ensueños se forjaba la imagen de una compañera, colocaba en las sienes de su bello ideal su

corona nobiliaria, lo vestia de terciopelo y de raso, le hacia posar los pies sobre tapices ingleses, y en lugar del acento de la pasion le hacia hablar el lenguaje ligero y elegante del gran mundo.

Con semejantes inclinaciones, si bien no podia permanecer del todo indiferente a la belleza de su jóven vecina, tampoco sentia por ella un ardiente entusiasmo. El sombrerito con que la jóven cubria su cabeza, ultrajaba a su parecer, de una manera escandalosa, las leyes de la moda; y la cartera en que llevaba los libros le parecia la tumba de la poesia.

Además, habia observado que por la mañana, ella misma hacia su provision para la cocina. Le veia pesar el pescado, examinar las legumbres, regalar y pagar en grosera moneda de cobre. Sabia tambien que para todos los dias de la semana no tenia mas que un sencillo vestido de percal blanco. Aunque era hermosa como un ángel, aunque era el encanto de todo el mundo, el baron no podia olvidar aquel vestido que ella misma habia cosido con sus propias manos y al que queria como a las niñas de sus ojos porque no tenia otro.

Cuando cansada de estudiar ó de su labor, se retiraba a su cuartito y su luz brillaba al través de sus blancas cortinillas, hubierale parecido a un

participando al Congreso que optará á la diputacion por Toro, y el Congreso quedó enterado. Luego se acordó pasasen á la comision de actas varios documentos sobre elecciones, y dada cuenta de un dictámen de aquella, proponiendo la aprobacion de las actas del Alcázar de San Juan y Avila que quedó sobre la mesa, juraron y tomaron asiento los Sres. Bravo Murillo y Llorente. En seguida fueron probados sin debate los dictámenes sobre las actas de Alcira, La Catedral (Cádiz) y Oranaba (Canarias) y en su consecuencia proclamados diputados los Sres. San Vicente, Gonzalez de la Vega y Coello. El Sr. Presidente señaló para la orden del dia siguiente la discusion de los dictámenes leídos y levantó la sesion á las dos de la tarde.

#### Seccion oficial.

—La GACETA del 15 no contiene disposiciones alguna de interés.

#### Seccion de noticias.

##### NACIONALES.

—Se ha reconocido el terreno en que se puede construir un ferro-carril destinado á unir las minas carboníferas de Belmez con las de cobre de Riotinto y Huelva. Parece que la construccion de esta línea ofrece grandes dificultades; pero en cambio será la vía mas corta que exista desde la cuenca de Belmez al mar.

—El 11 ha debido llegar á Madrid el príncipe Galitzin.

—El mejicano señor Lafragua salió de París con direccion á Madrid. El Domingo por la noche pasó por Irun en la silla de correo.

—Las últimas noticias de Roma anuncian que por ahora el señor Mon no dejará aquella córte, por hallarse empeñado en negociaciones importantes que caminan á un desenlace el mas favorable para ambos paises.

—El ferro-carril de Puerto-Real á Cádiz que forma una seccion de la línea de Sevilla á Cádiz, se espondrá en explotacion en 1858.

—El gobierno ha designado el bergantin de guerra *Constitucion*, que ha llegado al puerto de la Coruña, para que pruebe su tripulacion si es aceptable el rancho de hortalizas y legumbres conservadas por un nuevo sistema.

—Las autoridades de Barcelona siguen per-

corazon entusiasta, que aquel misterioso retrete era impenetrable á las miradas, al mismo pensamiento; ó que era imposible arrojarle alta sin prosternarse ante aquella dulce, casta y celeste imagen. Pero el baron pensaba en que la vecina acababa de cojer un candelero armado con una vela de sebo y que se dirigia á una cama de tablado, cuyas groseras sábanas cubria una raída manta.

Quiso, no obstante, hacer uso de su privilegio de vecino, y un dia de vacacion despues de afeitarse, endosado su fraco negro y calzados sus guantes blancos, llamó al medio dia en casa del profesor con objeto de hacerle una visita.

—Bien venido seais, jóven amigo, dijo el buen profesor *utriusque juris*, quitándose los anteojos y abandonando un legajo de empolvados papeles. ¿Os dedicais, si no me engaño á estudios de hacienda?

—No, á la diplomacia.

—¡Ah! *d'plomatix cultor!* ¿Seguis las lecciones de mi amigo el sabio Bekkern?

—Justamente.

—Y ¿sois aplicado?

—De vez en cuando.

—¡Oh! bay que aplicarse, amigo mio. En la ciencia está la semilla de lo grande y de lo bello. No perdamos el tiempo, porque el tiempo es nuestro capital, nuestro tesoro. *Ars longa, vita bre-*

siguiendo las partidas de juego. El 5 sorprendió una un teniente de alcalde, siendo detenidos los jugadores.

—Ha muerto en Valencia á la edad de cien años la condesa de Caijal, camarista que fué de S. M.

—Escriben de Figueras que por aquel territorio se disfruta de buen tiempo. Las últimas heladas, aunque habian causado perjuicios bastantes en los viñedos, no por eso se consideraba perdida la cosecha de mostos. El oidium no se sabe si seguirá invadiendo las plantas; pues hasta julio y Agosto que es cuando mas se desarrolla esta plaga nada podia asegurarse. Los sembrados empezaban á granar con bastante fuerza.

—El auditor de guerra y el asesor de la capitania general de Valencia han regalado al señor Rios, capitan general del distrito, un libro preciosamente encuadernado, el cual contiene una memoria exacta de las doscientas cuarenta y seis causas falladas por el consejo de guerra durante los dos meses y medio que funcionó en este año.

—La provincia de Cáceres disfruta de un beneficioso temporal de aguas, segun escriben de allí, que asegurará por completo la cosecha, remediando la escasez que experimentaba el pais. El trigo ha bajado 10 rs. en fanega y seguirá probablemente la baja, ya por las partidas que llegaban, ya tambien por la bonanza del tiempo.

—El arquitecto de la ciudad de Málaga ha formado ya al ayuntamiento el plano y modelo del adorno que podrá ponerse en la plaza de la Constitucion para la festividad del Corpus: segun él, será una figura eliptica y forma árabe, con una puerta en cada una de las entradas ó ángulos de la plaza, y todo ello cubierto con ramaje de diferentes clases: en el centro irá un templete con cuatro surtidores y otros adornos.

—Ya saben nuestros lectores que en Antequera ha sido últimamente asesinado un sacerdote á quien se habia amenazado por medio de un anónimo, si no entregaba cierta cantidad: pues con posterioridad otro sacerdote que en dicho punto trató en un sermón de aquella triste ocurrencia, ha recibido un anónimo, amenazándole tambien con quitarle la vida, y anunciándole al mismo tiempo que la tercera víctima de su clase, seria otro eclesiástico, que parece está encargado de una fabrica.

—El señor Inspector general de la Guardia civil ha mandado entregar á la viuda de

vis. ¿Creo que sois vecino nuestro?

—Tengo esa satisfaccion.

—No hagais cumplidos, es lo suplico. Aqui no estamos en la capital, y francamente, si en algo puedo seros útil, disponed de mí. Poseo algunas obras raras..... libros que no los encuentran todos los que los buscan..... ni aun buscándolos mucho; añadió el digno profesor con la cándida vanidad del bibliómano Vivamos como buenos vecinos.....

Y al decir estas palabras alargó su mano al estudiante con franca cordialidad.

—¡Excelente sugeto! dijo para sí el baron, que sin querer se conmovió al verse tan bien recibido.

—Oid, dijo el profesor; si no os asusta el pasar algunos momentos al lado de un viejo, ¿queréis comer con nosotros?

Firengem, por una singular contradiccion, se sintió conmovido por el gozo y por la inquietud al verse convidado.

—La veré, pensó para sí adentro, despues de esta reflexion, siguió pensando.

—Puede que este roe-l-traz quiera ponerme en contacto con ella para ver si me cas.... porque á no dudar, él sabe que estoy á punto de heredar algo bueno, que voy á ser rico.

Y sin embargo, el honrado alemán no tenia no-

valiente guardia José Andrés Laborta, muerto dias pasados por unos bandidos en Garrapnillo, junto á Zaragoza, cinco mil reales que es el máximo del socorro señalado á las familias de los guardias que sacrifican su vida durante los años del servicio. Además el señor duque de Ahumada no contento con esto, ha recurrido á S. M. en súplica de la pension que puede corresponder á aquella desconsolada familia é interpondrá su autoridad para que, si ha lugar, sean premiados los otros dos guardias que se encontraron en el mismo hecho de armas y dieron muerte á tres bandidos sin desmayar al ver caer á su compañero.

—El *Mentor de la Guardia Civil* dice que al aprehender el sargento primero D. Rafael Montijano, comandante del puerto de Gaucin, á uno de los revolucionarios que trataba de alterar el orden incitando á la rebelion á los campesinos de la provincia de Málaga, se apoderó de papeles que daban importancia á aquella captura, descubriendo quien era la persona que secundaba los mismos manejos, si bien no consiguió apoderarse de ella por haberse internado en Gibraltar.

—Escriben de Melilla con fecha 4, que el vapor de guerra *Vigilante*, que se mantenía en bahía desde que condujo á aquella plaza al Brigadier Bovilla, para recibirlo de nuevo á su bordo en cuanto terminase la revista de inspeccion que iba á pasar á las tropas de la guarnicion, tuvo que refugiarse el 1.º en las Chafarinas, con motivo de haberse levantado vientos del Este, y permanecer allí hasta el dicho dia 4 que pudo regresar á Melilla y recibir al citado brigadier inspector, dirigiéndose al Peñon y Alhucemas. Los abastos de la plaza por los moros se hacen cada dia en mayor escala, lo cual es debido por una parte á la buena inteligencia con que se vive, y por otra á que los productos del campo no tienen salida por la parte de la Argelia con motivo de la campaña que se está iniciando. Noticias recibidas de Nemours, aseguraban la pronta llegada de cinco escuadrones y un batallon de zuavos para entrar en campaña por dicho punto.

—Logroño 9 de mayo. Ayer noche intentó suicidarse un apreciable jóven de 23 años, hijo de una familia respetable y bastante conocida en esta capital. Dicese que se hallaba tranquilamente ocupado en la lectura de la *Julia ó la nueva Heloisa*, de J. Jacobo Rousseau, cuando de pronto cogió una pistola que

ticia siquiera de tal cosa. Quería bien á los jóvenes y deseaba serles un tanto como le era posible. Aceptó el estudiante su convite, se retiró y una hora despues estaba de vuelta. Una rústica criada cubria la mesa. El profesor vestido con un largo leviton de color de aceituna, y envuelto su cuello en una corbata blanca, paseaba por su cuarto, mientras que su hija, sentada á la ventana, miraba á la calle. Al llegar el baron, se puso en pié sonrojándose y le hizo un saludo que no carecia de gracia. El profesor, despues de algunas ligeras observaciones, invitó á su vecino á que se sentara á la mesa.

La rústica criada sirvió en una sopera una rústica sopa de leche, que el profesor y su hija saborearon: el baron apenas la probó y aun con gran disgusto. Cuando se tiene hambre, es un accidente muy desagradable el de una mala comida junto á la persona amada. El amor se desvanece, y el apetito permanece. Es una triste verdad.... pero es una verdad. A aquel repugnante principio sucedió un plato de pedazos de carne de buey nadando en grasa, con patatas á medio cocer, y luego un plato de buñuelos completó aquella comida, durante la cual, la conversacion no habia salido del siguiente tema: escualidades de las diferentes salsas.

(Se continuará.)

habia al alcance de su mano, y se disparó un tiro poniéndose el cañon del arma bajo su barba. Apesar de esto, y de haberse lastimado horrorosamente el rostro, vive todavía, pero sin esperanza de salvacion. Los médicos confían solo salvarle si pueden extraer la bala que parece ha quedado en el cráneo. De todos modos es una operacion difícil, y se teme fundadamente por la vida de este desgraciado. ¿Quién sabe si sería esto consecuencia de la seductora apologia del suicidio que con su admirable elocuencia hace Rousseau en el citado libro, apologia que muchos hombres importantes no encuentran suficientemente desvirtuada con la refutacion que sigue despues, y en lo cual parece que no estuvo tan inspirado el filósofo de Ginebra!

#### ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Turia 10 de mayo.—La ley relativa al puerto militar de la Spezia, ha sido votada antes de ayer en la Cámara de los diputados, obteniendo mayoría de 94 votos contra 54.

Berna 10 de mayo.—El ministro de Francia ha leído á Mr. Fornorod otra nota del conde Waleski protestando contra la publicacion autorizada por el Consejo federal del proyecto de tratado entre Prusia y Suiza.

El Consejo federal se prepara á responder con otra nota, despues de una discusion muy acalorada que ha tenido lugar entre Mr. Fornorod y Mr. Salignac, ministro de Francia.

Dresde 10 de mayo.—El gran duque Constantino ha sido invitado por la reina de Inglaterra á ir á Osborne.

Liverpool 10 de mayo.—Las noticias de Nueva-York confirman que lord Napier da su aprobacion al envio de una flota americana á las costas del Istmo de Panamá, y que el ministro de Francia no ha pasado todavía ninguna comunicacion relativa á este asunto.

Berlin 11 de mayo.—El príncipe Napoleon llegó aquí el viernes á las cinco y media de la tarde. Fué muy bien recibido y se disponen festejos en su obsequio.

Idem 11 de mayo.—La Cámara de los señores ha adoptado la ley de patentes, exceptuando solo el artículo desechado que contenia aumentos de impuestos.

Londres 11 de mayo.—*El Morning Advertiser* ha asegurado, que el príncipe Constantino de Rusia no ha sido invitado ni por la corte ni por el gobierno inglés á venir á Londres.

Algunos que se creen bien informados, dicen que lo ha sido por la reina, á quien irá á visitar en Osborne, y sin pasar por Londres se dirigirá á Belgica.

Paris 11 de mayo.—El hilo eléctrico que empieza en el gabinete particular del emperador de Rusia, en su palacio de San Petersburgo, concluye en el cuarto que ocupa en Paris el gran duque Constantino, quien por este medio está hablando con su hermano diferentes veces al dia á seiscientas leguas de distancia.

Idem 11 de mayo.—Se dice que las comunicaciones que últimamente ha recibido de Méjico el señor Lafragua, antes de haber salido para España, son sumamente favorables para una solucion honrosa en favor del gobierno español.

Idem 11 de mayo.—La salida de la fragata de vapor *Audacieuse*, que conducirá á la China al baron Grós, está fijada para mediados del presente mes.

Bayona 11 de mayo.—El viernes en la noche llegó á esta ciudad el infante de España don Enrique.

—La sala segunda del juzgado de primera instancia de Bruselas ha emitido ya su primer fallo en la causa formada á la *Independencia Belga* á instancia del general Ortega. El general habia reclamado contra la presentacion de documentos comprobantes que solicitaba el defensor de la *Independencia* y el juzgado ha autorizado esta presentacion. El 20 del actual es el señalado para la lectura de estos documentos.

—El jueves próximo presentará el gobierno británico el tantas veces presentado ya *bill* relativo á la modificacion del juramento y que tiene por objeto abrir las puertas del Parlamento á los hijos de Israel. Sabiendo como todo el mundo sabe la constante oposicion de la alta Cámara á semejante innovacion, no hay para que hacer nuevas conjeturas acerca del particular.

—Despues de las diferentes versiones que respecto de la actitud que Francia tomaba en la cuestion suscitada por el almirante Seymour en China, he aquí que el *Moniteur* nos anuncia el nombramiento oficial del baron Grós como representante del gobierno de las Tullerías en aquel lejano pais, añadiendo que la mision es análoga á la confiada por el gabinete de Londres á lord Elgin, debiendo prestarse ambos mútuo apóyo en las negociaciones que tienen el encargo de llevar á cabo. El órgano oficial de nuestro vecino imperio no da más explicaciones, pero estas son suficientes para asegurar lo que Francia se propone hacer, y que de este modo quedan confirmadas las noticias que el *Nord* de Bruselas ha dado con alguna antelacion.

—El 7 á la una de la tarde se ha verificado real y verdaderamente la apertura del Parlamento de Londres. Unicamente se tiene noticia del discurso de la corona, por lo que dice una sucinta comunicacion telegráfica, donde se ve en primer lugar que la graciosa soberana de la Gran Bretaña se felicita de la prosperidad, siempre creciente, de su pais, S. M. espera que el próximo arreglo de la cuestion de Neuchatel satisfará á los gobiernos de Prusia y Suiza. De los asuntos de China parece que no se ha hecho mencion ninguna, y de la reforma electoral y parlamentaria tampoco. Acerca de esto último, se asegura que M. Roebuck piensa en formular una proposicion, al contestar al discurso del trono, en cuyo caso se cree que lord Palmerston se comprometerá formalmente á presentar dicha reforma para el año próximo venidero.

—Los periódicos de Londres guardan profundo silencio acerca de lo que se ha dicho de haberse rehusado el Shah de Persia á ratificar el tratado de paz celebrado en Paris entre el representante de aquella y el de Inglaterra. Esta circunstancia es tanto más notable, cuanto se advierte que, lejos de llegar la ratificacion esperada de Persia, vienen noticias de nuevos triunfos alcanzados por las armas inglesas. Todavía se ignora de qué modo serán estas comentadas por los susodichos diarios, y de consiguiente debemos aguardar á que se espliquen sobre el particular, antes de hacer nuevos comentarios por nuestra parte.

Por lo demás, algunos de los buques de que se compone la escuadra destinada á operar en los mares de China, han salido ya del puerto de Plymouth: este destacamento lleva consigo 14 cañoneras.

#### Gaceta.

—DATOS.—No hemos podido recojer aun

todos los que necesitamos para dar á nuestros lectores las noticias que les ofrecimos ayer sobre el asunto de las subsistencias.

—QUINTA.—El número de mozos que se ha repartido á esta Capital para el próximo reemplazo del ejército ha sido el de 71.

—REVISTA TEATRAL.—No nos equivocamos cuando dijimos que la compañía dramática de nuestro teatro habia ganado mucho con la adquisicion de la Sra. Montesinos y del Sr. Valladares. Las funciones se presentan más dignamente, y se ha abierto el repertorio de comedias de costumbres con satisfaccion del público, que todas las noches dá señaladas muestras de su aprobacion. Así es que ya están anticipadamente tomadas casi todas las plateas vacante, quedando muy pocas para el próximo abono de feria. Esta circunstancia hará que las lunetas y butacas sean ocupadas en gran parte por las señoras, dando al coliseo un aspecto agradable en los dias de gran concurrencia.

—A LOS TOROS.—Ya empiezan á lucir en las paredes de las barberías y tabernas de esta capital los carteles de las dos corridas de toros que tendrán lugar en la próxima feria de la Salud. Los aficionados gozan hasta con los preludios de estas fiestas.

—SINCERIDAD.—Un catedrático de moral decía á sus discípulos: «Hay tres clases de orgullo; el del nacimiento, el de la fortuna y el del talento. No os hablaré acerca del último, porque entre nosotros no hay quien pueda tener vicio semejante.»

—DISPOSICIONES.—Mañana publicaremos el bando del Sr. Alcalde de esta capital dictando reglas para el empadronamiento general que se verificará el 21 del corriente.

—PRECIOSIDADES ARTÍSTICAS.—En suplemento al número 80 del Boletín oficial se ha publicado el catálogo de las pinturas de autores célebres antiguos que existen en la testamentaria del Sr. D. Diego Montoy, Director que fué del Museo provincial y de la Academia de dibujo del Real Colegio de Ntra Sra. de la Asuncion, agregado al Instituto de 2.ª enseñanza de la provincia.

—MAYO.—Sobre la etimología de esta palabra hay diferentes opiniones; segun unos se deriva de la palabra *Maia*, que era el nombre de la madre de Mercurio; segun otros, se deriva de *maius* ó de *mayores*, con que se designaba á los ancianos y senadores; porque este mes, entre los romanos, estaba consagrado á la vejez. Mayo, que es el mes de las flores, se halla presidido por una divinidad tan risueña como es Apolo. El signo del Zodíaco correspondiente á este mes es el de *Geminis*, y entra el sol en él el dia 21. Representa dos niños gemelos agarrados de las manos, y significa afabilidad y alegria del tiempo, duplicacion de fuerzas en el sol y productos en la tierra.

—PRELUDIOS.—Ya se han empezado á colocar en las afueras de la puerta de Gallegos las tiendas para la feria, que segun todas las señales estará en el año actual muy concurrida y animada.

—SE FUE.—El dia 4 de Abril próximo pasado desapareció de la casa de sus padres, vecinos de esta capital, Rafael Higuera, de edad de 15 años, ignorándose su paradero.

—CERRAMIENTO.—El Ayuntamiento de la Granjuela ha acordado el cerramiento de la dehesa señalada de orden superior en 26 de Setiembre de 1853 para el ganado de labor y consumo de aquellos vecinos.

—SECRETARIA.—La del Ayuntamiento de Almodovar se halla vacante. Su dotacion es de 3.000 rs. anuales.

Hoy. S. Juan Nepomuceno, mártir, y S. Ubaldo, obispo.

Nació este Santo en Nepompek, Bohemia, en 1380. Concluidos sus estudios se ordenó de Sacerdote y fue elegido confesor del Duque de Baviera y de su mujer la reina donña Juana. Desconfiando el rey Wenceslao de la fidelidad de su esposa, trató de que el Santo le revelase los secretos que aquella le confiaba bajo el sigilo de la confesion; pero jamás pudo arrancar el rey cosa alguna al sigiloso Juan, a quien después de muchos malos tratamientos mandó arrojar desde un puente al río Moldava, donde consumió su sacrificio en 1386. Es abogado de la fama.

Hoy reza la Iglesia del mismo Sto. con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—En la Iglesia parroquial de S. Andrés

En la misma Iglesia se celebra una solemne función a S. Juan Nepomuceno, a las diez de la tarde, predicará el Sr. D. Rafael Lopez Giron. Lector que fué del suprimido Colegio de S. Roque

Primer día de la solemne Novena que en la Iglesia de Santiago se celebra a Nra. Sra. de la Estrella, a las cinco y media de la tarde; predicará el Sr. D. José del Cárpio, Cura Tementá de la parroquia de S. Lorenzo

Primer día del solemne Quinario que se celebra en la Iglesia parroquial de S. Andrés a S. Juan Nepomuceno, a las seis de la tarde; predicará el Sr. Dr. D. José Fernández Javier, Beneficiario de la Sta. Iglesia Catedral.

Solemnes cultos del Mes de María o flores de Mayo, en la Iglesia de S. Pablo a las cinco y media de la tarde; predicará hoy el Sr. D. Francisco Garoz y Zayas, Beneficiario de dicha Santa Iglesia.

Tambien hay los mismos ejercicios en la Iglesia del Convento de Religiosas de la Encarnacion a las cinco y media de la tarde.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. del Carmen, en Sta. Ana.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, en S. Andrés, S. Pablo, Sra. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Leiran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 15 de Mayo —3 por 100 consolidado a 40.15 y el diferido 25.85.

CORDOBA.—Precios en la Alhondiga el dia 15. Trigo de 72 a 90. Cebada de 41 a 43. Habas de 55 a 60.

Fura de la Alhondiga.—Trigo de 80 a 86. Cebada de 38 a 40. Habas a 55. Aceite dentro de la ciudad a 52; id en los molinos a 45; Jabon blanco a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 56 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 24 rs.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 58 a 88. Cebada de 25 a 35. Aceite en la Calzada a 46; para consumo a 55.

MÁLAGA.—Trigo de 46 a 70. Cebada de 26 a 41. Maiz de 40 a 44. Garvanzo de 80 a 110. Habas de 64 a 74. Yeros a 60. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 46.

GRANADA.—Trigo de 69 a 73 rs.; Cebada de 41 a 44; Habas de 61 a 64. Aceite a 57.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya o sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Bedmeji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernannuñez, Rámbola y Montemayor.) Entra todos los dias a las 5 de la mañana.—Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo,

Avisos.

HALLAZGO. El que se hubiese hallado un velo perfilado desde la plazuela de la Magdalena, calle del Pozo hasta la calle de Puerta Nueva, se servirá entregarlo en la redaccion de este periódico, donde se dará una buena gratificacion. 3-1

VENTA. Se enagena la casa calle de Almoas núm. 13; puede tratarse con su dueño, que vive en la de Pompeyos, número 28. 4=1

ARRENDAMIENTO DE CORTIJOS. Ampliado el término para las subastas en arrendamiento de los Cortijos pertenecientes al Sr. Marqués de la Granja, llamados Jaró alto y Fuente de Doñamayor, el primero con seiscientas ochenta fanegas de tierra, sito en el término de esta Ciudad, y el segundo con doscientas setenta id. en el de Castro del Rio, que se vienen anunciando en números anteriores, se señala para el remate el dia veinte y cinco del corriente mes de Mayo de doce a doce de su tarde en esta Capital, y casas de don Rafael de Martos, calle de los Saravias número 16, donde estarán de manifiesto los pliegos de condiciones para los que quieran imponerse de ellas. 4=2

EN EL BAZAR INGLÉS DE SEVILLA, PLAZA DEL PAN squina a calle Confiterías, se acaba de recibir un nue-

vo y extraordinario surtido de

Camas, caires y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce y de bronce, a 5, 7, 8, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran, maqueadas con flores y con preciosos colores chinoscos, como las bateas finas que siempre se conservan lo mismo: se arman y se desarman en un minuto, y abultan tan poco desarmadas que con la mayor facilidad se llevan hasta seis camas en una pequeña caja que solo cuesta 20 rs. Las camas de bronce son tan magnificas que parecen de oro.

Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Taflete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.

Arcaes de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, asegurados de fuego y de ladrones.

Anteojos y gemelos superiores de teatro.

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bocados, sietes, bruzas, almohazas, barbadas, espines, sillas-galápagos de montar, cadenas para caballos y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon, con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, y con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea munición de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc. sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

Hules superiores con preciosos y magnificos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas-mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y ules negros de seda y engomados para delanteras, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerías, comedores.

Máquinas segadoras, las únicas que se usan en Inglaterra, en Francia, en Alemania y en los Estados-Unidos de América, que siegan en seis horas tanto como 50 hombres en todo un día de verano. Estas son tambien las únicas que han producido el mejor resultado en España.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltado, estañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupidoras y e-cupidoras, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

Relojes superiores de sobremesa imitacion de bronce y mármol, rematados por diferentes figuras, etc., etc. con zócalo y fanal, desde 14 a 24 duros.

Guadañas superiores con sus piedras.

Jabon superior de Windsor, de almendras amargas y de espuma de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de acero, para diferentes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche, de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mugeres y niños.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania esportados en los prospectos que se remiten francos por el correo don los diseños de las cosas, pidiéndolos a los Sres. Panso Acha y Compañia, dueños del dicho Bazar inglés en Sevilla, donde se encuentra un grande y nuevo surtido de mas de mil camas.

CARTONES Y CARTULINAS. Se venden en la calle de la Libreria núm. 1



Creemos deber recordar al público que la grande superioridad de las pilulas de Dehaut sobre todos los demas remedios purgativos depende de las cir. circunstancias siguientes:

1.º De su composicion. No contienen absolutamente mas que sustancias vegetales, y el analisis quimico no podria descubrir en ellas el mas minimo vestigio de materia mineral ó perjudicial a la salud.

2.º De la manera de usarlas. No se toman en ayunas, como los demas purgativos, sino al contrario con brevas comidas, y operan tanto mejor cuanto mas fortificantes son las bebidas ó alimentos que se toman al mismo tiempo. Esta inmensa ventaja permite a los enfermos medicarse hasta su cura radical sin que les detenga la desazon ni la fangas que causan siempre los demas purgantes.

3.º De sus propiedades. Tienen toda la eficacia necesaria para purificar la masa de la sangre de todos los vicios humores (bilis, flemas, etc.) que engendran una mala salud. Por este medio curan ininidad de enfermedades largas ó crónicas como herpes, dolores, reumas, neuralgias, catarros, gastritis, estreñimiento, obstrucciones del hígado y otras, tumores, llagas y úlceras, etc., etc.

(Ver el folleto bica detallado que se reparte gratis.)

Cajas de 12 rs. y de 24 rs. En París, en casa del Sr. DEHAUT, médico y farmacéutico de las Facultades de París, y en toda España, en casa de los principales farmaceuticos. En Madrid, en casa de los Sres. SIMON, COLLANTES, CALDERON, ULZURUN, SAAVEDRA.

Se espenden las cajas en Córdoba en la Botica de D. Diego de Raya, calle del Poyo.

PERDIDA. Se ha extraviado de la dehesa de la Alcaldia una vaca de color rubio claro y herrada con una S. Se suplica a la persona que la haya encontrado se sirva avisarlo a la casa número 18 frente a la puerta del Rincon, donde recibirá una gratificacion. 3-3

BOBO. En la noche del 7 al 8 de este le robaron a D. Matias Gonzalez en el Cortijo de Algallarín, término de Adamuz, una yegua, castaña oscura, de tres años, con siete cuartas y un dedo de alzada, herrada del derecho con una B y C enlazadas. La persona que sepa su paradero podrá avisar a D. Pedro Moreno y Benito, calle de la Libreria. 4=3

VENTA. Se vende una casa llamada Posada chica, situada en la Villa de Villaharta, con su pozo y su desmontado. La persona a quien le acomode podrá acudir a tratar de su ajuste a la casa sin número, pazuela de S. Rafael en esta Ciudad. 1

PERDIDA. En la noche del 11 del actual se extravió en las inmediaciones de los Olivos borrachos un burro de edad de cuatro años, entero, pelo castaño, de regular alzada, herrado con una O y una cruz encima. La persona que sepa su paradero se servirá avisarlo en la posada del Puente, donde se le dará el hallazgo. 3=3

ARRENDAMIENTO. Desde primero de Enero de mil ochocientos cincuenta y ocho se arrienda el cortijo del Alcalde, situado en el término de esta Ciudad a la margen del Guadalquivir, compuesto de ciento ochenta y cinco fanegas de tierra de tercio y propio del Instituto provincial de segunda enseñanza de esta Capital. Las personas que quieran interesarse en este arriendo, acudirán a la subasta que se verificará en dicho Instituto el dia 10 de Junio próximo a las doce de la mañana. El pliego de condiciones bajo las cuales se ha de hacer el contrato está de manifiesto en la Secretaría de dicho establecimiento. 4=4

ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde S. Juan del corriente año la casa núm. 16 calle de Muchotrigo y la del núm. 22 calle de Isabel II, con 11 habitaciones, cocina alta y baja, una torre cubierta, un granero, dos pozos, cuadra y corral. Tambien se arriendan habitaciones en la casa núm. 25 calleja de S. Eloy. Quien quisiera interesarse en el arrendamiento de cualquiera de dichas tres casas puede entenderse con D. José del Pino y Vazquez, que vive calle nueva de Consolacion núm. 28.